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ATA DA 110ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E 
DA TERRA 

 

Aos quatro dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e quatro minutos, 1 

foi realizada, por videoconferência, a 110ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciências 2 

Exatas, Biológicas e da Terra, sob a presidência do professor Luciano Gomes de Medeiros Junior. 3 

Estiveram presentes, os seguintes docentes: Cleber de Almeida Corrêa Junior, Daniel Costa de 4 

Paiva, Diego de Matos Gondim, Érika Silos de Castro Batista, Fabrízzio Condé de Oliveira, 5 

Fernanda Mendonça de Vasconcellos, Francisco de Assis Alves da Silva, Georgia Regina Rodrigues 6 

Gomes Poly, Glaucia Ribeiro Gonzaga, Gustavo Silva Semaan, Horacio Marconi da Silva Matias 7 

Dantas Linhares, Jean Carlos Miranda da Silva, João Bosco Bezerra de Farias, Joviana Sartori de 8 

Souza, Juan Lucas Nachez, Juliana Alves Carvalho, Laci Mary Barbosa Manhães, Luana de Almeida 9 

Pereira Baltar, Luiz Antônio Vieira Mendes, Marcelo Nocelle de Almeida, Marciano Alves 10 

Carneiro, Maria Carmen Morais, Maurício Rodrigues Silva, Nicole Brand Ederli, Patrícia Yukari 11 

Sato Rampazo, Renata Bacellar Mello, Ricardo Silveira Sousa, Rodolfo Alves de Oliveira, Rodrigo 12 

Erthal Wilson, Rosilene de Abreu Portella Corrêa, Sandra Machado de Souza Lima, Thiago Jordem 13 

Pereira, Thiago Roberto da Possa Caramês, Tibério Borges Vale, Valessa Leal Lessa de Sá Pinto, 14 

Vitor Manoel Rodrigues do Nascimento, Wagner Rambaldi Telles e Wendel Mattos Pompilho. 15 

Justificaram a ausência, os docentes: André Luiz Gomes da Silva, Fábio Pacheco Ferreira e 16 

Marcelo Garcia Simão. Docentes em afastamento: Erick Javier Palacios Escobar, Francisco Miguel 17 

Zamora Inuma e Igor David da Costa. A pauta da reunião foi: 1. Informes; 2. Aprovação da Ata 18 

Nº 109, de 06 de setembro de 2023; 3. Projetos; 4. Alteração da Comissão de Pesquisa e da 19 

Coordenação de Monitoria do PEB; 5. Progressão funcional; 6. Redistribuição do professor 20 

Alisson Darós Santos; 7. Assuntos gerais. O professor Luciano iniciou a reunião saudando a todos 21 

e agradecendo ao professor Juan Lucas por tê-lo substituído na presidência da última plenária 22 

departamental, devido ao seu afastamento por motivo de saúde. O professor também agradeceu 23 

aos coordenadores de curso que, durante esse período, o auxiliaram na elaboração do quadro 24 

de horários e à assistente em administração Gessy pelo suporte prestado ao Departamento. Logo 25 

após, o professor seguiu para o primeiro ponto da pauta. 1. Informes: 1.1. O professor informou 26 

que os RADs aprovados, com as devidas assinaturas, e as portarias de progressão funcional foram 27 

disponibilizados na pasta compartilhada do PEB para facilitar o acesso dos docentes. Em seguida, 28 

informou que a prorrogação da validade dos concursos nas áreas de Física e/ou Ensino de Física 29 

e de Educação Matemática, Edital 54/2020, foi aprovada pelo CEPEx. Informou ainda que a 30 

nomeação da última candidata aprovada no concurso para a área de Educação Matemática foi 31 

aprovada pela Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas (PROGEPE) e a publicação da nomeação, de 32 

acordo com informação constante do processo no SEI, está prevista para o dia vinte e um de 33 

novembro. Por fim, o docente informou que houve um candidato inscrito na seleção simplificada 34 

para a área de Ciência da Computação/ Redes de Computadores e Sistemas Operacionais que, 35 
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após recurso, teve sua inscrição deferida. O professor Gustavo disse que abordaria uma questão 36 

relacionada a essa seleção no ponto “Assunto Gerais”. O professor Luciano também informou 37 

que, na seleção simplificada para a área de Física e/ou Ensino de Física, até o dia anterior, ainda 38 

não havia candidatos inscritos. 1.2. A professora Juliana informou que, no dia dezenove de 39 

setembro, participou de uma reunião com a Pró-Reitoria de Extensão (PROEX), como 40 

representante da Unidade, indicada dentre os membros da Comissão de Extensão do PEB. Ela 41 

informou que o professor Sandro é o representante indicado pelo Departamento de Ciências 42 

Humanas (PCH). A professora disse que, nesse encontro, a pró-reitora Leila explicou que a 43 

indicação desses representantes tem por finalidade a criação de um grupo de interlocução com 44 

a PROEX, que será responsável por levar ao setor as demandas dos docentes de sua unidade 45 

relacionadas à Extensão. Disse ainda que foi informado que um sistema próprio da UFF para o 46 

cadastro de projetos está sendo elaborado e será utilizado em substituição ao SIGProj, que é da 47 

Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). A utilização do novo sistema tem previsão de início 48 

para o próximo ano. 2. Aprovação da Ata Nº 109, de 06 de setembro de 2023: o professor 49 

Luciano informou que a ata havia sido enviada anteriormente por e-mail para apreciação de 50 

todos e que as alterações solicitadas foram atendidas. Encaminhamento: aprovar a Ata Nº 109, 51 

de 06 de setembro de 2023. Em votação: aprovada. 3. Projetos: 3.1. Extensão: 52 

Encaminhamento: aprovar o projeto de Extensão intitulado “Reflexos de Beatriz Nascimento”, 53 

submetido pelo professor Vitor Manoel Rodrigues do Nascimento. Em votação: aprovado. 4. 54 

Alteração da Comissão de Pesquisa e da Coordenação de Monitoria do PEB: o professor Luciano 55 

comunicou que o tempo de permanência da professora Sandra na Comissão de Pesquisa e da 56 

professora Joviana na Coordenação de Monitoria completará dois anos no próximo dia três, 57 

sendo assim, elas precisavam ser substituídas. A assistente em administração Gessy explicou que, 58 

conforme deliberado em plenária, ela havia enviado um e-mail aos docentes pedindo que 59 

aqueles que tivessem interesse em participar das comissões de Ensino, de Pesquisa e de Extensão 60 

comunicassem ao Departamento, até o último dia trinta, para que uma lista de interessados fosse 61 

criada. Diante disso, de acordo com a lista elaborada a partir da ordem de manifestação via e-62 

mail, a professora Luana seria a substituta da professora Sandra na Comissão de Pesquisa, já que 63 

as professoras Patrícia e Fernanda que a antecedem na listagem já participam de outras 64 

comissões. Como a professora Sandra era a presidente da comissão, a servidora Gessy sinalizou 65 

que um novo presidente precisaria ser designado. O professor Diego manifestou interesse em 66 

presidir a comissão. Em relação à Coordenação de Monitoria, a assistente em administração 67 

explicou que não havia lista de interessados, tendo em vista que havia apenas uma vaga. Após a 68 

professora Joviana explicar um pouco sobre as atribuições do coordenador de monitoria, a 69 

professora Juliana manifestou interesse em assumir a função. 4.1. Encaminhamento: aprovar a 70 

designação da professora Luana de Almeida Pereira Baltar para a Comissão de Pesquisa, em 71 

substituição à professora Sanda Machado de Souza Lima. Em votação: aprovada. 4.2. 72 

Encaminhamento: aprovar a designação do professor Diego de Matos Gondim para presidente 73 

da Comissão de Pesquisa. Em votação: aprovada.  4.3. Encaminhamento: aprovar a designação 74 

da professora Juliana Alves Carvalho para Coordenadora de Monitoria do PEB, em substituição à 75 

professora Joviana Sartori de Souza. Em votação: aprovada. 5. Progressão funcional: 5.1. 76 

Encaminhamento: aprovar a progressão funcional da professora Luana de Almeida Pereira 77 

Baltar, de Adjunto C1 para Adjunto C2, que teve parecer favorável apresentado pela comissão 78 

avaliadora. Em votação: aprovada. 5.2. Encaminhamento: aprovar a comissão avaliadora da 79 

progressão funcional do professor Diego de Matos Gondim, de Adjunto A1 para Adjunto A2, 80 
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formada pelos seguintes membros: Joviana Sartori de Souza (presidente), Marciano Alves 81 

Carneiro e Érika Silos de Castro Batista. Em votação: aprovada. 5.3. Encaminhamento: aprovar a 82 

comissão avaliadora da progressão funcional da professora Patrícia Yukari Sato Rampazo, de 83 

Adjunto A1 para Adjunto A2, formada pelos seguintes membros: Fabrízzio Condé de Oliveira 84 

(presidente), Joviana Sartori de Souza e Jean Carlos Miranda da Silva. Em votação: aprovada. 6. 85 

Redistribuição do professor Alisson Darós Santos: o professor Luciano informou que o professor 86 

Alisson Darós Santos havia enviado um e-mail ao Departamento demonstrando seu interesse em 87 

uma redistribuição. Ele esclareceu que o professor possui graduação em Licenciatura em 88 

Matemática pela Universidade Federal de Santa Maria, Mestrado e Doutorado em Matemática 89 

pela Universidade Federal de São Carlos e, atualmente, é docente da Universidade Federal do 90 

Pampa, campus Itaqui, no Rio Grande do Sul, onde atua como Coordenador Acadêmico. Em 91 

seguida, o professor Luciano comunicou que o candidato aprovado em terceiro lugar no concurso 92 

para a área de Matemática, Edital 54/2020, havia sido convocado, porém não tomou posse no 93 

prazo legal. Diante disso, explicou que, como o Departamento dispunha de uma vaga a ser 94 

preenchida por professor dessa área, após a análise do currículo do professor Alisson, os 95 

Colegiados dos cursos de Licenciatura e de Bacharelado em Matemática deliberaram a favor de 96 

sua redistribuição, que terá como contrapartida o código de vaga decorrente da aposentadoria 97 

da professora Margarida. Após questionamento do professor Luciano, o professor Fabrízzio 98 

explicou que o professor Alisson assumiria as disciplinas da área de Matemática, tendo em vista 99 

que as disciplinas que eram ministradas pela professora Margarida, com viés mais pedagógico, 100 

seriam assumidas pelos professores da área de Educação Matemática lotados no PEB. O 101 

professor Diego relembrou a todos que a aprovação da nomeação dos aprovados excedentes no 102 

concurso para a área de Matemática e a redistribuição do professor Alisson não tinham a 103 

finalidade de trazer um professor que assumisse as disciplinas ministradas pela professora 104 

Margarida, mas sim de suprir uma carência do Departamento nessa área, conforme discutido e 105 

aprovado em plenária departamental anteriormente, após conclusão apresentada pela comissão 106 

designada para realizar um levantamento das demandas de disciplinas. O professor salientou 107 

que, em relação às disciplinas da professora Margarida, verificou-se que havia docentes 108 

suficientes da área de Educação Matemática que poderiam assumi-las, sem prejuízos para o 109 

Departamento. Após os esclarecimentos, o professor Luciano encaminhou a votação. 110 

Encaminhamento: aprovar a redistribuição do professor Alisson Darós Santos, da Universidade 111 

Federal do Pampa, disponibilizando em contrapartida o código de vaga 238621, decorrente da 112 

aposentadoria compulsória da professora Margarida dos Santos Pacheco. Em votação: aprovada. 113 

7. Assuntos gerais: 7.1. Afastamento informado: o professor Luciano informou sobre o 114 

afastamento do professor Thiago Jordem Pereira para o XXVI Encontro Nacional de Modelagem 115 

Computacional / XIV Encontro de Ciência e Tecnologia dos Materiais, de 25 a 27 de outubro de 116 

2023, em Nova Friburgo/RJ. 7.2. O professor Gustavo disse que apresentaria uma questão 117 

relacionada à seleção simplificada para professor substituto, que acreditava ser simples, mas que 118 

considerava importante ser trazida à plenária departamental para garantir a transparência do 119 

processo. Ele relatou que, em abril deste ano, foi realizada uma seleção simplificada para 120 

contratação de professor substituto para a área de Ciência da Computação/ Redes de 121 

Computadores e Sistemas Operacionais, na qual dois candidatos, que são ex-alunos do INFES, 122 

foram aprovados, entretanto nenhum deles assumiu o cargo. O primeiro colocado possuía cargo 123 

inacumulável e o segundo passou em uma seleção para outra instituição. Nessa seleção, a banca 124 

examinadora foi constituída pelo próprio professor Gustavo, que foi o presidente, e pelos 125 
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professores Maurício, Rodolfo e Rodrigo, como suplente. Como não foi possível concretizar a 126 

contratação de nenhum professor substituto, uma nova seleção foi aberta, a qual teve suas 127 

inscrições encerradas no último dia dois, com candidato único deferido no dia três. O docente 128 

informou que, para essa seleção, a banca examinadora será composta pelos professores Rodolfo, 129 

como presidente, Rodrigo, Maurício e por ele, como suplente. Informou ainda que o cronograma 130 

inicial previsto por eles precisou ser alterado, pois não haveria tempo suficiente para a publicação 131 

do edital. Na segunda proposta, as datas estavam coincidindo com a Agenda Acadêmica e os 132 

membros da banca consideraram o ambiente não adequado para a realização da seleção. Assim, 133 

internamente, a banca entrou em um acordo para que a seleção fosse realizada na semana que 134 

antecede o evento e, para isso, seria necessária a participação do suplente em substituição ao 135 

professor Maurício, que não estaria disponível nessas novas datas. O professor Gustavo relatou 136 

que, mesmo após divulgação entre os alunos do Mestrado em Modelagem Computacional, 137 

Mestrado em Ensino, egressos dos cursos de Computação e Matemática e entre colegas com 138 

mestrado na região, conforme fizeram no edital anterior, houve apenas um inscrito na seleção. 139 

O professor informou que se trata de uma pessoa muito conhecida no INFES por ser ex-aluno do 140 

curso de Licenciatura em Computação e do Mestrado em Ensino. O candidato também possui 141 

artigos publicados com ele, com o professor Rodrigo e com a professora Georgia, que foi sua 142 

orientadora. O professor Gustavo relatou que, além disso, o candidato é um amigo com quem 143 

possui certa proximidade, sendo assim, ele não gostaria de participar da banca, caso a plenária 144 

entendesse que isso não era conveniente. Ele asseverou que se fosse em um concurso para 145 

docente efetivo se consideraria impedido e não participaria da banca examinadora. O professor 146 

disse que gostaria de verificar, principalmente com os docentes do curso de Licenciatura em 147 

Computação, se achavam melhor alterarem a banca, mesmo a realização da seleção estando tão 148 

próxima, ou se a manteriam, a despeito de seu relato. Ele ponderou que para um instituto com 149 

as características do INFES, em uma seleção simplificada, era quase impossível haver um 150 

candidato que os professores não tivessem alguma relação. O professor Luciano questionou o 151 

motivo pelo qual o professor Maurício não participaria da banca. O professor Maurício explicou 152 

que, desde o momento em que começaram a verificar as possíveis datas para a seleção, informou 153 

que era quase certo ele não poder estar presente na semana definida, devido a outros 154 

compromissos já assumidos. O professor Luciano salientou que, para as próximas seleções, as 155 

bancas deveriam definir datas em que todos pudessem estar presentes. A assistente em 156 

administração Gessy informou aos docentes que para a realização das seleções simplificadas não 157 

existe impedimento dos membros da banca examinadora como nos concursos, devendo 158 

prevalecer sempre o bom senso. Após discussão, a plenária se manifestou favorável à 159 

permanência do professor Gustavo na banca examinadora da seleção simplificada, levando em 160 

consideração que: o ex-aluno era o único candidato inscrito; o Departamento enfrenta 161 

dificuldades para conseguir candidatos nas seleções realizadas, principalmente para a área em 162 

questão; sendo o candidato um ex-aluno do Instituto era difícil ele não possuir vínculos com os 163 

docentes e a realização da seleção estava muito próxima. O professor Gustavo agradeceu à 164 

assistente em administração Gessy pelo suporte prestado à banca examinadora nesse período. 165 

7.3. O professor Luciano comentou sobre a importância de participação dos docentes durante a 166 

Agenda Acadêmica, com a proposição de atividades, minicursos, oficinas etc. Ele ressaltou que 167 

esse é um momento em que o Instituto deve aproveitar para divulgar os cursos oferecidos e 168 

atrair mais estudantes, tendo em vista que o campus recebe a visita dos alunos das escolas da 169 

região. Ele ainda ressaltou que os docentes devem dar incentivo aos seus alunos para também 170 
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estarem presentes durante essa semana, pois, geralmente, a universidade fica esvaziada nesse 171 

período. O professor Maurício comentou que esse esvaziamento é um grande problema e ocorre 172 

todos os anos. Ele reforçou que é muito importante a colaboração de todos para incentivar a 173 

participação dos alunos.  7.4. O professor Diego informou que a relação interinstitucional entre 174 

a Universidade Federal Fluminense (UFF) e a Universidade Estadual Paulista (UNESP), proposta 175 

por ele, já foi aprovada na Reitoria da UFF e encaminhada à UNESP, onde já passou por quase 176 

todas as instâncias devidas e, neste momento, está sendo enviada à Reitoria dessa universidade 177 

para ser assinada. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às quatorze horas e 178 

cinquenta e dois minutos. Para constar, eu, Gessy Rosalino do Couto, Secretária, lavro a presente 179 

ata, que assino juntamente com Luciano Gomes de Medeiros Junior, Chefe do Departamento de 180 

Ciências Exatas, Biológicas e da Terra. 181 
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